

# EL DERECHO Á LA VIDA

PERIÓDICO COMUNISTA-ANARQUISTA

APARECE CUANDO PUEDE

*Suscripción voluntaria*

SEGUNDA ÉPOCA

Montevideo, Febrero de 1899

Año VI—Número 4

Dirección: Casilla del Correo, 305

## NACIONALES Y EXTRANJEROS

Hace pocos días presenciámos una disputa que desgraciadamente se repite muchas veces, entre nacionales y extranjeros, y que deploramos sinceramente. En el curso de la querrela se dijo que los extranjeros se hacían mantener por los nacionales no pudiendo conseguirlo en su propia patria, y también dándose el caso de que uno de los contrincantes era anarquista, el otro le dijo de que tenía ideas asesinas, eso lo oyeron como nosotros muchas personas reunidas en ese mismo momento. Repetimos que estas palabras nos han causado mucha pena sobre todo dichas entre trabajadores, y queremos admitir que ellas fueron pronunciadas sin malas intenciones en el acaloramiento de los espíritus.

Pero como sabemos que ellas se repiten muchas veces, no dejaremos pasar la oportunidad, sin hacer lo posible para conciliar los unos con los otros.

Respecto á esa pretendida manatención, no vemos de ningún modo en que se funda el derecho de poder decir eso como verdad.

Siempre hemos creído nosotros, que el hombre se mantiene con su propio trabajo y eso en cualquier parte que se encuentre, y que quien mantiene á otro, no lo puede hacer sino trabajando para aquel no pensamos que sea el caso, pues el extranjero trabajador, vive con el producto de su sudor y no con el sudor de otros.

Pero se nos dirá que estos obreros vinieron en este país, porque no podían vivir en el suyo, á eso contestaremos que la mayor parte vinieron engañados por los gobernantes, por las compañías de navegación interesadas en la emigración, engañados por los diceres de las personas que habían aprovechado de épocas relativamente cortas de tiempos de prosperidad, en que los trabajadores ganaban sueldos mucho mas elevados, del que se gana hoy, debido á la escasez de brazos para la producción, pero estos tiempos no volverán mas, por la razón de que actualmente no se precisa tres ó cuatro meses para franquear la distancia que nos separa de Europa, hoy con los progresos de la electricidad, y del vapor, las distancias se acortan, y todo lo que es explotable, se explota casi á un mismo tiempo en todos los puntos del globo que habitamos, los productores se transportan de un punto á otro en pocos momentos los brazos no faltarán nunca en las mismas proporciones que antes, y por eso también, no se pagaran mas lo que se han pagado por ser ahora mercadería abundante.

Ha llegado el momento, en que el trabajador se convencerá de la inutilidad de cambiar de lugares para mejorar su situación económica, la miseria existe hoy en todas partes, y sino que lo digan las Sociedades filantrópicas de Montevideo despues de una distribución de viveres á

diez mil personas á cada aniversario de fiestas patrias.

Otros también vinieron sin ilusiones de mejor felicidad, pero para sustraerse á las obligaciones del embrutecido servicio militar suponiendo encontrar en estos países sud americanos, y cosmopolitas, la libertad que no podían guardar en el país de sus nacimientos, cerca de sus parientes y amigos.

A ti nacional, te decimos ¿no has encontrado amargo el tener que separarte de los tuyos para escapar á las levás? No es verdad que alguna vez debéis haber maldecido esas cuestiones de patrias que son las causantes de tantos males, y si lo has hecho, como lo suponemos, debéis de comprender de que sería mucho mejor, no existiera esa antipatia del uno contra el otro, y que sería mas conveniente combatir al enemigo comun, el verdadero enemigo que tienen los obreros, este no tiene patria á pesar de que siempre predica á favor de ella, precisamente para tener distanciados á los pueblos, y aprovecharse de la guerra previnienta de la falta de armonía entre los pueblos. A estos sí, que tenéis que mantener, obrero nacional y también extranjero! á estos que sin moverse de Londres ó París, sin conocer siquiera este país, cobran los intereses de las acciones que tienen en las empresas de ferro carril, tranvia vapores etc... y con los cuales, pasan buena vida paseando-se en carruajes, mientras tu estas sudando, y te debilitas por exceso de trabajo, sin poder alcanzar á satisfacer tus primeras necesidades!

Y sin embargo cuantos son los que comprenden y dicen que solo estos son los mantenidos? Estos son muy pocos desgraciadamente, en comparación con los que culpan al mismo compañero de trabajo pero de diferente nacionalidad!

En cuanto á ideas asesinas, mucho tendríamos que decir pero no queremos cansar á nuestros lectores y diremos: ¿cual es la diferencia del acto de Arredondo con los actos de Pallas, Vaillant, Caserio Angiolillo, etc, nosotros no vemos ninguna, y si algunos suponen de que exista es unicamente porque fueron engañados por los telegramas interesados de los enemigos del obrero.

En Montevideo cuando Arredondo mató al Presidente de la República Oriental muy pocos protestaron contra el atentado, fuera de los perjudicados, los demás suponían de que ese acontecimiento les favorecerían y lo aceptaron como cosa que debía suceder, mientras que los actos de los anarquistas de Europa no les interesaban directamente y entonces gritaban contra ellos, eso es pura cuestión de egoísmo; pero nosotros sabemos que si Pallas arrojó una bomba contra Martinez Campos que venia á la cabeza de un ejército, fue impulsado por el dolor que le producía el ver á sus hijos sin pan; si Caserio mató al Presidente Carnot fue

impulsado por ese clamor de la opinión pública que pedía vengar á Vaillant, guillotinado por orden de aquel mismo presidente, sin haber matado á nadie, y en la tumba del cual el pueblo iba todos los días á depositar flores, hasta que lo impidió la policía, haciendo cercar el pedazo de tierra en el cual está depositado el cuerpo de este anarquista, el pueblo demostraba así la impopularidad de la Cámara contra la cual Vaillant había atentado.

Si Angiolillo mató á Canovas del Castillo ha sido para salvar de la muerte á muchos miles de soldados Españoles y Cubanos y al mismo tiempo vengar sus compañeros de ideas bárbaramente torturados por orden de aquel monstruo.

Si Lucheni mató á la emperatriz Elisabeth, fué para vengar á las pobres mujeres del pueblo asesinadas por los soldados en Milan, sabiendo que la culpa de todos estos males la tienen indistintamente todos los grandes de la sociedad burguesa.

Lo mismo podría nos decir de los demás actos anarquistas pero creemos que estos ejemplos son suficientes. Todos estos hechos son la consecuencia de la lucha á la cual nos obliga la sociedad Capitalista han pasado los tiempos en que Jesucristo se daba vuelta para recibir otra bofetada hasta de resignación, el pueblo no conseguirá nunca nada de sus opresores sino por la fuerza, es una verdad histórica.

Nosotros sentimos por la desaparición de un burgues, lo que la burguesía siente por la muerte de un obrero, ó de una obrera y nuestras simpatías son para aquellos que sacrifican la vida en defensa de un ideal de justicia. Dejad pueblo ese sentimentalismo absurdo, fijate mas en tu propia situación, y decidnos, si siempre estás seguro de poder conseguir un miserable puchero, de poder calzar y vestir decentemente á tus hijos, si siempre podéis tener los remedios que te hacen falta para salvar de la muerte á uno de los tuyos, y despues decidnos, si son asesinos aquellos que sufriendo y viendo sufrir á su alrededor, se rebelaron contra un estado de cosas que produce tanta desolación!

Sin embargo habitas esta tierra de América que podía abastecer al mundo entero, y á ti te faltan las cosas de primera necesidad!

Tu pueblo siempre bueno, ves cometer un atentado contra uno de los grandes, contra aquellos que te han enseñado como seres superiores, y gritas al asesino sera entonces que la vida de un presidente, rey ó ministro, vale mas que la tuya propia ó la de tu familia? que te olvidas de que por culpa de aquellos se están muriendo en las minas, en los talleres en las guerras en todas partes, millones de seres, de hambre y de frio, mientras se pudren los productos almacenados! no tanta inconciencia no se puede admitir, y



nosotros anarquistas te decimos compañero de trabajo, ¿Cual es el asesino, de aquel que deja sufrir á los suyos y á si mismo, ó de aquel que se rebela contra los que tienen la culpa de tanta miseria? Piensa en esto, y cuando la luz entre en tu cerebro, comprenderás tu equivocación y te pondrás con nosotros para combatir nuestros verdaderos enemigos, estos son los capitalistas, gobernantes y curas.

*Libertario.*

## EL OBRERO EN EL URUGUAY

Me parece bueno demostrar á los que ignoran, y á otros que pretenden hacer ver el contrario; cuantas peripecias y necesidades pasa el obrero en el bello suelo Uruguayo, y la indiferencia del mismo hácia el conocimiento de sus derechos, y la causa de su malestar.

Hace unos cuantos años que aquí la crisis se manifestó, en todos los ramos de su escasa industria.

Por causas, que por mas que dean la culpa á tal ó cual hombre de gobierno no tiene mas culpables que la mala organización de la entera sociedad burguesa; quedó el obrero reducido al silencio.

Digo al silencio, porque cuando por tal ó cual causa de mejor explotación capitalista se manifiesta por una temporada apuro de trabajo; una mayoría de obreros enloquecidos por el dios dinero, creyendo tener desde ya su bienestar asegurado y dominados aun por la falsa instrucción recibida, entonan con el alcohol los himnos patrios ó nacionales que es lo mismo — como los brindis de los *soberanos* y *diplo-máticos* al calor del champagne: — con el son de la guitarra tranquilizan al burgués y á la desgraciada prostituta hacen olvidar por un momento sus desdichas.

La rosa florece: su fragancia es momentánea y pronto se marchita, pero las espinas son duraderas como la planta. Meditad obreros!

Hoy en día en Montevideo, al fijarse y contemplar desapasionadamente en el rostro y caminar del moderno paria, su semblante refleja el más grande de los sufrimientos y la resignación más vergonzosa.

Recorre la ciudad en dirección á la fábrica ó al taller, sin osar levantar la cabeza atemorizada, que por cualquier incidente puede perder el nuevo explotador. Media hora antes de la entrada al yugo mortífero y vil, ya se ven los pocos ocupados, sentados al borde de la vereda, esperando, la orden de poner en movimiento sus máquinas humanas.

Otros, antes del esclarecer del día, con el corazón abatido y la esperanza de antemano perdida, van en busca de alquilarse, pero inútiles sus esfuerzos; ni se dignan contestarle, y por única respuesta, una sacudida de hombros.

Inútil es explicar la existencia arrastrada y desesperante de los infelices desocupados que sus únicos recursos serán el robo, el vicio, el crimen, el suicidio y la mendicidad, pero que porvenir pueden vislumbrar los mismos ocupados con los salarios que se les paga? Huir de los amigos, privarse de todas las satisfacciones mas sagradas á que tiene derecho todo ser viviente, abandonar el estudio, resignarse en una palabra á pan y puchero, querer ó no querer, pasando de las filas de seres racionales, al mas bajo rango de los irracionales ó mejor dicho bestias de carga.

De la ciudad emigran, de la campaña

húyen, el robo es á la orden del día. Una gavilla de ambiciosos, incapaces é impotentes desde hace años dirigen y administran los *destinos* del país, y otra gavilla de malechores, cobardes y asesinos que tildan de revolucionarios, pisotean la campaña, destrozan las cosechas, saquean las habitaciones, y matan sus habitantes mayores ó inocentes.

La razón es la fuerza, el amor el puñal y la caridad la cárcel.

Ayer es una madre que en la Unión se arrojó al algibe con su hijo empujada por el hambre, hoy es un anciano que por falta de medios de vida se tira á la mar, mas tarde es un pequeño industrial que se suicida por sus negocios.

La vida de los proletarios en la República Oriental del Uruguay se iguala á las demas naciones antiguas y modernas.

Que injusticia, que infamia, que horror! Un país estenso de 200 mil kilómetros cuadrados de terreno tan fértil y delicioso y no poderse mantener en él medio millón de habitantes!

Razon tenia Prudon cuando dijo y sostuvo que la propiedad es un robo, otros, la patria es el último refugio de los malvados, el gobierno un cáncer que se necesita extirpar.

Si de la tierra fuera dueño el productor podría habitar y vivir en esa extensión de terreno mas de treinta millones de habitantes con todas sus comodidades sin el menor sufrimiento de ninguna especie, y decir que la burguesía no encuentra el medio de mantener medio millar de habitantes.

Y porque el anarquismo dice la propiedad es un robo, la sociedad está mal organizada, la tierra del productor, el bienestar en general; es un delito?

Oh! sempiternas retrogradas y enemigos del progreso, residuos de la raza más vil y cruel; del clero y de los reyes...

Anarquía significa libertad, bienestar, vida y amor. Todo lo que dice la burguesía en contra, es falso como lo son ellos.

En el próximo número me ocuparé de la indiferencia de los mismos que sufren.

ATEO.

## La educación de la voluntad

El mas grande obstáculo á la realización del ideal que nosotros deseamos, el verdadero impedimento ala libertad individual, es la falta de iniciativa de los individuos.

En aquellos mismos que llegan á comprender la belleza del ideal, y quieren su realización las ideas no penetran mas que superficialmente no impregnan al individuo al punto de impulsarlo, en todos sus actos, hácia el fin deseado.

Despues es la dificultad que tenemos todo de abstraernos del medio en el cual vivimos lo que hace que no miramos en perdernos en las especulaciones filosóficas las mas atrevidas, pero quedamos de una timidez excesiva cuando se trata de realizarlas.

«Las ideas no son comprendidas», se dice, «el momento no es propicio para realizarlas», y se duerme, sobre esta declaración, sin ensayar de reaccionar contra el medio que os ahoga.

Cierto es, que el número es bien mínimo de los que han comprendido la belleza de una sociedad en la cual el hombre, podría desarrollarse en toda su plenitud;

poco numerosa son aquellos en que las aspiraciones suben hacia un ideal social en donde podrian darse libre curso todas sus virtualidades.

Pero lo que se podría hacer, así mismo, si se sabia querer!

Una sociedad en la cual cada ser sería su propio juez, su solo guía, puede, en efecto, parecer imposible á los cerebros saturados del enseñamiento oficial. Hace miles de siglos que ellos predicán que la moral debe empujar al individuo hacia la perfección, ellos han codificado una á este efecto. Y á pesar de su enseñamiento moral, ayudado de la fuerza de las leyes de la coercición por la fuerza armada, ellos han trabajado á matar al individuo buscando plegarlo á su conveniencia, encarcelando, castigando, torturando, yendo hasta la ejecución de los que se mostraban refractarios á las prescripciones de su moral!

Ellos han elevado institución sobre institución, amontonando leyes sobre leyes para forzar el ser moral á entrar en el molde por ellos preparado; y á pesar de la coercición á pesar de las leyes, á pesar de los castigos, el ser no se ha plegado al nivelaje intelectual y moral, siempre ha habido retractarios que hacían derumbar, bajo sus golpes, concepciones morales preconcebidas, instituciones solidamente asentadas, leyes á las apariencias virtuosas.

«Cuando la misma fuerza no puede conseguir que el ser humano sea moral, como quieren que haya apariencia de razón, de esperar conseguirlo cuando será librado á el mismo?» dicen los partidarios de la autoridad. Y su argumento les parece irrefutable.

\*\*\*

Una nueva sociedad no pidiendo ni leyes ni instituciones, ni fuerza armada, un estado social en donde el individuo no sería solicitado de obrar que por unos nobiles que en el mismo tiempo que les serian agradables, concurrirían al bien estar general, al mas grande provecho de la especie!

Sería eso la abominación de la desolación! No mas autoridad, la humanidad va desaparecer!

Y cuando se quiere hacer una concepción: Sería lindo, se nos dice, pero es imposible, eso pediría demasiado tiempo. No se apercibe, que hace miles de siglos que se sigue á emplear la fuerza sin estar mas adelantado; que todos los resultados adquiridos, lo han sido á pesar de la moral oficial, á pesar y contra la autoridad. Y cosa mas característica todavía, estos resultados así obtenidos convergen todos á los caminos que conducen hacia el estado social reputado irrealizable. Cuando tendremos ojos para ver, y orejas para oír?

—

Que el ser llegue á tener conciencia de su valor, de su dignidad; que perdiendo esa estúpida vanidad que empuja la mayor parte a creerse aptos á todo, obra según la impulsión de sus aptitudes, sin creerse disminuido porque ciertas cosas escapan á su completa comprensión, aprendiendo así á evaluarse según sus facultades, impregnándose bien de esa idea, que por ser diferentes de aquellas de otro, sus aptitudes no están por eso por de bajo, menores en valor social.

Es precisamente esta variedad de aptitudes, de tendencias y de adaptaciones caracterizando, la individualidad, que debe facilitar la marcha de una sociedad armónica.



Muchos de nosotros, impacientes de realizar sus concepciones, no miran más que ha adquirir el nombre por un golpe de fuerza que cambiaría el estado social actual. Ellos se engañan, según lo que yo pienso.

La sociedad actual, no dejará el puesto sino a la fuerza, eso es verdad, pero hemos constatado que su organización, sus propios vicios, sus propias faltas, nos conducen seguramente a la revolución salvadora. Los hechos ellos mismos se encargan de preparar la situación revolucionaria, lo que debemos realizar nosotros, son los acontecimientos que deben guiar la revolución hacia nuestro ideal; lo que tenemos que suscitar, son los iniciadores de la sociedad futura, los que pueden, conscientemente lanzar a la muchedumbre las verdades entrevistas explicárselas, hacerle comprender, y arrastrarla por su propio ejemplo.

Es por consiguiente en los cerebros, antes que todo, que tenemos que hacer la revolución; es en nuestras costumbres, en nuestros actos, que es preciso hacer limpieza de los prejuicios. Ayudamos al individuo a transformarse el mismo en sus concepciones, en sus maneras de hacer. Hagamos penetrar en lo más posible de cerebros esa voluntad de auto-transformación, eso será el paso el más seguro hacia la revolución, una ventaja de más, —la sola se puede decir,—para triunfar. Si el medio transforma el hombre, el hombre seguramente transforma el medio; y no hay más transformación duradera que aquello que opera a la vez sobre el individuo y sobre el medio.

Cambiamos un modo de pensar hoy, derrumbamos un error mañana, arrastramos, en nuestra manera de pensar ó de obrar, un adepto hoy el cual, a su vez, podrá arrastrar otro mañana, y poco a poco, se establecerá un modo de obrar más conforme a nuestra manera de ver. Demostramos a los timoratos que la verdadera moral consiste a obrar de acuerdo con sus propias concepciones, y no, por hipocresía, a las prescripciones de una moral corriente arbitrariamente establecida que reprobamos interiormente.

Nosotros traeremos así, gradualmente, los individuos a un grado de revolución en el cual todo su ser estando en desacuerdo completa con el orden de cosas, exitando la ruptura será inevitable, por la infiltración lenta pero continúa de un modo de pensar y de obrar de nuevo, facilitando así el pasaje de ayer a mañana sin coacción.

En eso hay, es cierto, un gran trabajo intelectual a cumplir. Pero si llegamos a darnos cuenta de lo que pueden la voluntad y la tenacidad de la fuerza que puede adquirir un individuo unido a otros individuos, se sentiría que es en eso que se encuentra la solución la más segura.

La educación de la voluntad, que sueño! Saber ir hacia lo que se quiere, que fuerza.

Si los individuos sabían querer, lo que se cumpliría de milagros! y cuando se piensa que eso depende más ó menos de tonicidad de los tejidos!

Conócete tu mismo es una primera axioma de la cual debería impregnarse cada ser. Desencadenate tu mismo debería de ser el segundo. En efecto cuantos quieren, sinceramente, la libertad del ser, reconociendo la necesidad de iniciativa individual y que, a pesar de eso, esperan todavía la impulsión de alguno, ó de alguna cosa?

Se hace la guerra a los prejuicios, y a

cuantas prácticas viciosas, uno se deja ir en la vida corriente, por consideración de la opinión pública, a pesar de que la sabemos falseada; prácticas que sería tan fácil sin embargo, desembarazarse, y de las cuales la caída nos ayudaría a desembarazarnos de otras!

Es por repercusión que se transforman las costumbres, es porque hay algunos que empiezan a obrar sin ocuparse de lo que dirá la opinión pública que poco a poco, se transforman las relaciones, las maneras de ver y de obrar; el medio en una palabra.

Como la planta que ha germido en la hendidura de una pared y ha crecido insensiblemente, extendiendo poco a poco el lugar que ocupa hasta el momento que bajo la presión interna de la savia en movimiento, ella desajunta violentamente las piedras que la estorban en su camino hacia el sol; así debe obrar la acción individual, preparando el terreno a la Sociedad futura, apresurando la ruina y la descomposición de la sociedad actual.

En todos tiempos se ha predicado al hombre la disciplina, la abnegación, el retraimiento de su personalidad, el abajamiento de su voluntad delante de voluntades superiores.

Es tiempo que el comprenda de que no tiene nada que esperar de cualquier que sea; que todo debe venir de él, mismo, y que la transformación que él desea ver cumplir en el medio, debe antes, ser cumplida en él.

Es preciso transformar nuestro cerebro nuestros pensamientos, nuestros modos de obrar, y con modos nuevos de mirar las relaciones individuales, no guardar un modo de proceder deribando de nuestros prejuicios anteriores, de nuestra educación falseada, servil y autoritaria.

Dar al ser plena conciencia de su dignidad, de su fuerza, de su verdadero valor, enderezar los caracteres, no es a caso el trabajo que debe apresurar la revolución, asegurar el suceso y sus efectos duraderos.

JUAN GRAVE

Del libro el (Individuo Social y la Sociedad)

## RECUERDOS

A mi madre.

Recuerdo con frecuencia aquellos días primaverales de mi pueblo natal; do la infancia desarrollóse con torbellino ensueño, do pasaron los pocos días felices de mi vida, do no conocí infamias ni pesares nunca... Todo era sueño sublime! Todo delicioso porvenir!

Y los recuerdo con frecuencia aquellos días de primavera, porque ellos contribuían más aún para mi deliciosa dicha.

Todo era encanto y alegría, la brisa matinal perfume, el canto de las aves melodaban y el resplandeciente sol de la mañana, adornaba mi cómodo lecho de perlas y diamantes. Una voz suave y melodiosa turbara mi tranquilo y reposado sueño, era la voz cariñosa de mi madre que con ternura me decía:—Levántate chico, ya es hora!—estampando sobre mi frente descubierta un dulce beso que salía del alma de la mamá mía.

Aquel beso expansivo y puro enorgullecía todo mi pequeño ser, aquel beso alentaba mi dicha y mi esperanza.

Todo!... Todo pasó, la infancia se descorrió bajo un pesado velo.

La pasmosa realidad vino bien pronto a turbar mis inocentes sueños.

Primaveras ya no existen más para mi alma desilucionada. La fría razón hizo comprender que en esta pútrida sociedad, todo es mentira... amor, ternura, besos y halagos, es falso, nadie de todo esto existe.

El mezquino interés, el egoísmo brutal, la hipocresía refinada, tiene cabida en este gran consorcio humano. Lo primero es incompatible con lo segundo, el estiércol todo lo ensucia... todo lo corroe...

Sin embargo los recuerdos de mi infancia producen en mi pecho comprimido un dolor profundo que va en aumento cada día que pasa de mi vida.

Ya el eco sonoro de mi madre desapareció en medio de los azares de la existencia. El invierno de mi vida es duradero y chocante.

La Sociedad burguesa todo lo arraza; ella es la culpable y a ella me dirijo.

El amor y la dicha de mi infancia, hase vuelto hoy en odio y rencor. Odio, porque se me obliga a vivir muriendo, odio porque no me es permitido recibir los besos de la mujer que llevéme en su seno y me mecía en su pecho. Entre ella y yo nos separa un abismo insondable, ella llora por mí, pero nada puedo hacer, yo en lontananza enjugo sus lágrimas y esas lágrimas eléctricas triturán mis débiles carnes, penetran en mi cuerpo y las llagas sanguinolentas producto de esas chispas eléctricas atormentan más mi vida de sufrimientos y pesares.

Ella llora, lanzando de sus párpados hundidos, lágrimas de sangre, y su hijo sufre, sufre por una idea, sublime.

Ella no lo entiende, su torpe educación le atrofia el cerebro, el infame ambiente corrompe su puro amor.

Ella es inconsciente y bajo su inconsciencia sufre... y hace sufrir a su hijo predilecto...

Cuanta diferencia de ayer a hoy, entonces la inocencia resplandeciente, hoy el desengaño de la tumba.

Maldita sociedad que parte tienes en mi desdicha... Tu gozas a la desesperación humana! Quizás tus goces labrarán tu propia caída... Y el día que la resplandeciente tea regeneradora vengue tus terribles infamias asestándote con certera puntería el último golpe, para, jamás imperar, aquel día mis recuerdos de infancia dáránme ánimo para revollear me en la patea y cual insecto baboso triturarte entre mis manos.

¡Ah! aquel día!... aquel día será el último quizás, pero al menos tendré la satisfacción de haber gozado un día!...

Ese día habré besado a mi madre.

Santiago Locascio.

## Al proletario

Siento mi corazón latir  
Como el cráter de un volcan  
Al ver, el pueblo sufrir  
Sin poder remediar su mal.

Pueblo que merece tanto  
Y que tanto se lo humilia,  
Cuando de sus brazos se obtienen  
Gozes, para toda la vida.

Por *Páris* se le conoce  
Y de él solo recuerdan,  
Para que su cuerpo sirva  
De *pasto*, a los *burgueses*



Los que su vida le acortan  
Después de mil sufrimientos,  
Recibiendo su recompensa  
Una vejez, de tinieblas.

Y que sus verdugos sean  
Esa clase burocrática,  
Que se tienen por humanos  
Siendo, de instintos falaces.

Seres que de la nada nacen  
Siendo en ley todos iguales,  
Y que lleguen a ser *antropófagos*  
De carne de sus hermanos.

Llegando a los extremos  
De no fijarse en edades,  
Hambrientos de sangre humana  
Siendo, sangre proletaria.

Hasta que llegue un día  
Que de *hartarse* pierdan las ganas,  
Y que los fulmine un rayo  
A toda, esa raza de cafres.

*Epicuro.*

### Cariños de la Prensa

Sin asombrarme, he leído días pasados en «La Tribuna Popular» una queja hacia quien corresponde diciendo de que era una injusticia hacer salir a la calle los «pobres» soldados a las cuatro de la tarde porque todavía el sol era muy fuerte.

Que amor, que delicadeza, que filantropo el articulista Farsante.

Para los guarda trenes que pidieron una rebaja de sus 14 horas de trabajo diario, no una palabra, para la miseria que invade todos los hogares no una sílaba de aliento, para el obrero que se consume en los talleres no una queja, para el pintor que traga los venenos de la pintura y el albañil que constantemente está bajo los rayos de un sol abrasador ni hace que lo sabe, y por último los campesinos que, en invierno y en verano con sol ó con la lluvia, están todo el día y todo el año, del nacer hasta el morir, permanentemente encurvados bajo el peso del arado ó de la azada para mantener a esos mismos zanganos que nada producen y todo lo aprovechan; ni una línea de esperanza para su vejez; todo es mudo al tratarse del productor.

Si, cuidadlos bien esos titeres inconscientes, esos seres dearravados, enemigo del pensamiento y del progreso.

Si amparaos a burgueses a la sombra de sus bayonetas, que esas armas servirán un día para vosotros mismos y la *bufera* revolucionaria abrirá paso a la verdad.

UN CAMPEÑO

### ALERTA! BURGUESIA!

#### UN ANARQUISTA—SU ARRESTO

De un diario burgues sacamos lo siguiente:

Ayer llamó vivamente la atención de las numerosas personas que paseaban ó esperaban a alguién en el muelle, la presencia del coronel Paravis, jefe de la policía de Investigaciones, del Inspector Russo, del sub-inspector Laguisquet y de otros empleados policiales. Pero lo curioso y al interés que esa presencia despertó; aumentó extraordinariamente al

notar que todos ellos se embarcaban en uno de los vaporcitos de la capitania y se dirigían a bordo del paquete francés «Entre Ríos» llegado hoy de uno de los puertos de Francia.

Qué ocurría? No se tardó en saber. Se trataba de lo siguiente:

Abordo del «Entre Ríos» venía procedente de Marsella, un anarquista, peligroso al decir de los informes que obtuvieron nuestras autoridades; y en consecuencia, estas fueron con el propósito de saber si pensaba desembarcar en nuestro puerto y cuáles eran sus intenciones.

Andrés Camozzi que así se llama el sujeto en cuestión, manifestó que seguiría para Buenos Aires, cosa que hará esta tarde en el mismo vapor.

De modo, pues, que el viaje fué relativamente inútil.

Otros datos hacen saber que el propósito que llevó al coronel Paravis abordo del «Entre Ríos» fué el de comunicar a Andrés Camozzi que le estaba prohibido desembarcar en nuestro puerto.

En otro telegrama de Buenos Aires encontramos lo que sigue:

#### EL ANARQUISTA CAMOZZI

En el recurso de habeas corpus deducido ante el juzgado federal de la capital vecina por el Dr. Arturo Rivas en favor de Andrés Camozzi detenido a bordo del vapor «Entre Ríos», el juez resolvió pedir informes al prefecto general de puertos.

En su informe manifiesta el prefecto que la Legación Argentina en París se había dirigido por nota al Ministro de Relaciones Exteriores, dando cuenta que la policía francesa vigilaba a Camozzi como anarquista peligroso y que la detención del pasajero se había efectuado por orden superior.

El vapor «Entre Ríos» saldrá para Europa el 2 de Febrero y por resolución del juez federal, Camozzi quedará en el departamento de policía a disposición del juzgado mientras se despacha el recurso interpuesto.

La prudencia no excluye el coraje.

Hicieron muy bien las autoridades orientales, argentinas y francesas en advertirse y seguirle la pista a este anarquista peligroso, eso prueba de que no son egoístas y saben ayudarse mutuamente. No faltaría más que aquellos locos vendrían aquí a predicar sus doctrinas insensatas, gracias a Dios hasta ahora no hay anarquistas en Sud América y es bueno que la burguesía tenga cuidado en no dejarlos entrar; que fatalidad de que siempre les sale el tiro por la culata a nuestros buenos explotadores!

Pero, ellos no tienen la culpa, tomen bien sus precauciones. Nuestras felicitaciones al gordo Dupuy, presidente del ministerio francés.

### CORRESPONDENCIA

**Haró**—Recibimos carta, si podeis escribir algo de España recibiremos con gusto.

**Buenos Aires**—J. S. En otra ocasión tenga a bien franquear debidamente sus cartas para evitarnos gastos. Publicamos teniendo en cuenta la buena intención, falta corrección.

**Río Janeiro**—Recibimos carta y plata, gracias a todos, en nombre de la idea. Saluda a todos, recaerlos a Enrique L. su amigo, en Montevideo E. S.

**Buenos Aires**—S. L. Aceptamos su colaboración con mucho gusto, aquí escasea la buena voluntad. Os saludamos ya los compañeros de la capital Argentina.

Extrañamos no recibir mas el (Rebelde) en la casilla del correo.

**Madrid**—Idea libre. Proximamente irá un giro para vosotros. Grupo Acracia.

#### Lista de suscripción para la publicación de

##### «El Derecho a la Vida»

Un descamisado, 20; Abajo la propiedad, 0.8; Claudio, 10; Nada, 0.2; Petizo, 0.4; La Patria es la esclavitud, 20; Los dos, 0.8; Nicolás, 0.4; Juan Pessini, 0.4; Ramon Garcia, 0.2; Estudiamos 0.8; Un Rebelde, 0.2; Pur si mueve, 12; Bernasconi, 0.8; Abajo la propiedad, 0.4; Arturo, 10; Pallanari Bizziero, 0.8; Cualquiera, 0.4; Nicolás Monje, 0.8; Evaristo, 0.4; Anarquista, 0.4; Bailarina, 0.4; Uno nuevo en la idea, 10; Jose Casella, 10; Alberta Clerica, 10; Un negro, 0.4; Crispi, 0.6; Giachetti, 10; Uno que quiere hacer chorizos, 0.6; Un indesco, 10; N. N. 0.4; N. N. 0.4; Cualquiera cosa, 0.6; Un loco s. 0.8; N. N. 0.4; Como quiera, 0.4; Como sea, 0.4; Pur si mueve, 0.4; Carpintero explotado, 0.4; Ernesto Maceo, 0.2; Co-torrta, 0.4; Por un hijo muerto, 10.

LISTA N.º 9—Un come virtas, 0.4; Fedrik, 0.4; Ramayo 0.4; M. Granero, 0.4; Caserio 0.8; Panchito, 0.2; Abajo la religión, 0.4; F. S. 10.

LISTA N.º 26—S. B. 20; Una obra, 10, C. C. 50; F. M. 20; El de siempre, 50; Uno de la opinión, 10; Maceo, 10; Pronto se verá, 0.6; Un pintor explotado, 20; Amor a la idea, 10.

LISTA N.º 18—Un Argelino, 0.4; Un Porteño sin patria, 0.4; Un seco de hambre, 20; Una compañera, 20.

LISTA N.º 5—Por la organización 0.6; Por la iniciativa individual, 0.4; La Anarquía bello ideal, 0.6; El de siempre, 0.4; Ha de llegar el día, 0.4.

LISTA N.º 4—Claudio, 10; Bianchi, 10; Giovanni, 10; Luigi X, 10; Cuenten conmigo 0.4; Un obrero, 10; Un amigo, 10; Un obrero, 12; Un ateo 10; Carnicero de burgueses, 10; Un reduce Patrie Battalie 10;

LISTA N.º 7—Un convencido, 1.00; Por L. Moglia, 0.8; Cancela, 0.4.

LISTA N.º 21—Un anarquista 0.6; Un Pintor 0.4; Saverio Colocero, 10; Cavetti, 0.8; Kropotkin 0.4; José Be lini, 0.6; Un igual guindi, 0.2; Un amigo de Cuestas, 10; Un pintor, 0.4; Dos periódicos, 0.4.

LISTA N.º 6—Un anciano, 20; Crandolini, Natalio, 0.20; Viva noi morte ai tiranni 20; Un ante dios, 0.6; Un convencido, 0.4; -rassi, 0.4; Un albañil 0.4; Mauricio Deluca, 0.4; Don Domingo, 0.4; Lo que quiera, 26; Una propagandista, 10; Otro propagandista, 0.8.

Recolectado en la conferencia del centro internacional el 15 de Enero . . . . . \$ 1.80

Río Janeiro. Remitidos por la Protesta Humana. . . . . \$ 0.88

Mandados por varios compañeros de Río Janeiro por el cambio de 6000 reis.

Recolectado . . . . . \$ 12.74

Venta de los sellos de la tarjeta de correo " . . . . . 2.00

sobrante del núm. 3 . . . . . " 6.20

Suma \$ 20.94

#### Gastos

Por la impresión de 1500 ejemplares

del presente número . . . . . \$ 10.50

Expedición del núm. 3 . . . . . \$ 1.80

Por el alquiler del 1.º semestre de

la casilla de 1899. . . . . " 6.00

Total salidas " 18.30

Resta en caja . . . . . " 2.64

**NOTA**—Todo compañero que no vea anotado la cantidad por él remitida reclame a quién la entregó por la casilla del correo 305. Se lo pedimos por el mismo interés de la propaganda.